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《人民的名义》为何受追捧

侠客岛：当时怎么确定饰演李达康这个角色？李达康
是一名省部级的高官，您为这个角色做了怎样的准备？

吴刚：导演的选角是非常重要的。如果人物选对
了的话，首先成功了一半。我想演陆毅的角色，但不
让我演。他们认为陆毅演侯亮平是最好的，我演李达
康是比较合适的。我也觉得这个人物给演员的创作空
间挺大，而且我以前没有演过这么大的领导，这对我
是一个挑战。为了拉近与这个角色的距离，我看了很
多领导们开会、下基层的视频，学习他们的言谈举
止、行为动态。这样在拍戏之前心里有数，一上手，
瞬间灵感就出来了。

侠客岛：您是怎么理解李达康这个角色？饰演这样
一个改革闯将，如何把握他的核心精神？

吴刚：我觉得观众们喜欢李达康的一个字就是
“真”。人与人接触，大家都喜欢玩真的，影视作品人物
也是这样。首先我希望他真，我希望他能够跟观众贴
切，这些是大的环境。在戏里面，我跟人物的对话，也
应该是真的，要动心，这样观众看起来才会感觉真。

周梅森老师塑造的每个人物都是有性格的。所以我
说，剧本是影视作品的根基，功劳应该归周梅森老师。

侠客岛：饰演李达康书记有什么遗憾？
吴刚：最大的遗憾是李达康戏稍微少了点。周梅森

老师也认同，他曾经跟我说过“我要知道你这么演，我
就重新写了”。其实，影视行业都是遗憾的艺术。我们拍
戏为什么较真？就是为把遗憾降到最低点。现在是市场
经济，很多时候你想磨一个戏，说咱们拍一年，不行，
还要在紧凑的情况下保证质量。

侠客岛：《人民的名义》可以说突破了既有的尺度，
拿到这个剧本的时候，没有担心吗？

吴刚：我所有的担心都由周梅森跟李路扛着，因为
在这之前他们要报批。一直以来，大家都在问，反腐剧能
不能受到观众的欢迎？因为反腐是一个很严肃的话题。
经过这些年的沉淀，今天把《人民的名义》拿出来，能
受到观众们的喜爱和追捧，我觉得是中国电视的一种理
性回归，也说明老百姓现在的观影态度非常敏锐。

拍戏就是享受创作的过程

侠客岛：您已出道很多年，以这种方式火了，您如
何看待演戏与成名？

吴刚：对于演员来说，我们的工作是从接剧本那一

瞬间开始到拍戏结束的一段过程，这是我们享受创作的
过程。剩下的就交给片方拿到市场，接受观众的检验。
其实一场戏一场戏的拼，一个镜头一个镜头的拍，挺枯
燥。但在这枯燥当中有一种快乐。做演员就是想把每一
场戏、每个镜头能够拍好，拍得漂亮，拍的不同寻常。
说一场戏演的过瘾，享受的就是这个。

侠客岛：你曾经设想过，自己会塑造这样一个受到
年轻人追捧的角色吗？

吴刚：没有，像“95后”“00后”这些观众，是从另一个
切入点进行观看，我觉得这一点非常好。他们把一个非常
正的剧用娱乐的形式解读，这在以前的观影状态中没有
过。不得了，就像我在话剧舞台上跟台下观众互动一样。
现在我们观众的观影意识、观影模式变了，比如说弹幕，
突然之间屏幕上出来几句话，其实观众是在参与。现在
观众群体的审美判断水平很高，这对从业人员也是一种
鞭策和鼓励。

侠客岛：“达康书记”火了，大家都特别喜欢您，您
会担心过段时间大家都“粉”别人吗？

吴刚：这没有问题。我觉得这是中国电视剧的一种
光荣，多好。都说百花齐放，这才叫齐放。你不能说就
一枝独秀，永远是这样，那就枯竭了。

演员最大的魅力在于有无数次生命

侠客岛：您是话剧演员出身，现在还是北京人民艺
术剧院的演员，演电视剧和演话剧区别在哪？

吴刚：我觉得话剧跟影视表演最大的相同点，是塑
造人物。不同点就在于，在舞台上演出，可以跟观众互动，
这种魅力是无法想象的。戏剧最大的着魔点在于，它会让
每一个人生活得更加深刻。电视剧可能是大众快餐文化，
有各种娱乐性的东西，让大家在工作疲劳当中有一些身心

的放松。另外，话剧必须得一气呵成。电视剧说错词可以
重来，可以有一点点的瑕疵。但拍电视剧你也不能半天
全是这样，那就完蛋了，这饭碗你端得住吗？

侠客岛：观众说您是老戏骨，从《梅兰芳》中的费
二爷到《王朝的女人》里的高力士，您饰演过这么多角
色，挑战最大是哪一个？

吴刚：倒不是什么老戏骨，就是多干了两年。作为
演员来说，他的天职就是要演好戏。我们剧院排练场里
现在还贴着大字——戏比天大。说白了就是你的职业操
守，就是你的德行。其实所有的角色对我来说都是一种
挑战，这些角色离我都很远，能够接这些戏，对演员来
说是一种幸事。我觉得演员这个职业，其实最大的魅力
就在于他有无数次生命。

侠客岛：之前采访中，您一直说自己是一个老实人，
您觉得关于“老实”有哪些更多的内涵跟大家分享？

吴刚：我刚进剧院的时候，先生们就说要演戏，先做
人。人怎么做？真的是老老实实做人，要本分，做事要规
矩，要有规矩。每个行当要坚守每个行当的规则，你得把
它守好，底线是说你得知道要干嘛，别突破底线，因为
现在资本进来很多，投资商要有话语权，但是真正的行
业当中，你不能说因为咱有钱就可以胡来，你把整个规
矩给破了，是吧？违背规律的事儿绝对不能干。

侠客岛：《人民的名义》里这么多老戏骨，据说总片酬
才4800万，比起现在不少“小鲜肉”一拍戏就上亿的数字，
您怎么看待这种不公平现象？怎么看“小鲜肉”？

吴刚：作为一个演员，总片酬是片方的事情，真正
多少钱我也不知道，拍戏是双向选择的事。对“小鲜
肉”，我没有什么偏见，有一些有瑕疵的现象是避免不了
的，任何事物都会有瑕疵。其实我跟他们合作，我觉得
他们还是挺玩命，挺认真的。不要因为一点点的瑕疵或
是不如人意，就整个给人拍死，这样不好。

最近，跟“游戏”有关的
几则新闻火了。一条是“清华
北大女学霸当游戏主播走红”，
另外两条是“北大北师大纷纷
开出游戏研究课程”“电子竞技
列入本科专业，打游戏也能科
班出身？”。

这些新闻着实有趣。世俗
眼光中误人子弟、玩物丧志的

“游戏”，如今竟成为象牙塔内
被正眼相待的研究对象，并且
催生出游戏直播、电子竞技等
火爆的创业热点，其中变化令
人感到惊讶。

人们对游戏的观念转正，
无疑得归功于这些年来游戏产
业的发展。从起步至今，中国
游戏已发展成一个超级产业、
文娱产业中最大的一个分支。
2016 年，中国游戏市场规模达
到 1655 亿元人民币，中国成为
全球第一游戏大国。

虽说类似“超级产业”“全
球第一大国”，对中国来说不是
什么新鲜事儿了，但中国游戏
值得另眼相看。因为它不单市
场摆在那、产值摆在那，海外
成绩单更是亮眼——2016 年，
中国自主研发的网络游戏的海
外市场销售收入达72.3亿美元，同比增长36.2%。

这样的成绩让很多人啧啧称奇。经过 10几年的
发展，如今的游戏不仅成为中国文化走出去收入真
金白银最多的文化产业，更是中华文化海外传播的
主力。有境外媒体就说过：“孔子与网游已成中国文
化出口先锋”。这种说法并不是夸大。游戏在走出去
的步伐上，确实已超出许多人的想象。

由于游戏汇集了文学、影视、音乐等诸多文化
形式的特点，几乎任何艺术内容都可以在其中得到
体现，这使得它具有横跨多个文化领域、极为强大
的文化承载能力。这种文化承载力一旦被释放，就
会产生连锁反应。

以一直位列中国游戏出口第一名、并一度占到
中国游戏出口 40%的完美世界公司为例，目前其产
品已出口到全球100多个国家和地区。因为有丰富的
文化内涵和鲜明的风格，他们的产品一直很受欢
迎。如风靡海外的《完美世界》，即取材于中国典籍

《山海经》，《诛仙》取材于同名网络小说，而《射雕
英雄传》《神雕侠侣》 则取材于中国武侠经典小说。
有人注意到，当金庸武侠小说改编的游戏在韩国热
卖时，金庸的书在韩国销售额增加了 10%。这种

“以一带他”的文化传播方式，在中国文化走出去的
矩阵中并不多见。

中国不缺故事，但用什么样的语言讲述能让世
界更好地接受、理解与喜爱，向来是文化走出去的
难题。纵观“走出去”取得不错成绩的中国游戏企
业，经验无非还是遵循国际惯例、尊重版权、尊重
本土文化等等。如完美世界把 《诛仙》 推向日本市
场时，将女主人公名字从“陆雪琪”改为日本玩家
认为最具美感的“白丽”；在出口一款游戏到中东地
区时，他们给其中女性角色戴上头巾；在每款游戏
出口前，他们会进行最专业的翻译和核校，务求语
言“接地气”。细致到位的本土化，自然使得其在海
外接受度高。

此外，在走向海外的过程中，建立全球性的研
发、发行和运营体系，以完美世界公司为代表的一些
中国游戏企业也走在了前端。这意味着他们已经可
以自主掌控海外市场，拥有较强大的全球协作能力，
更重要的是他们具备从“走出去”到“引进再输出”的
改造升级空间——未来，他们不仅要将中国IP传播到
全世界，还要引进国外优秀的知名 IP，将其融入中
国文化，进行改造升级，然后再输向全球。这真是
令人兴奋的前景。

吴刚，1962 年 12 月 9 日出生于北
京，毕业于北京人民艺术剧院，后成为
该剧院话剧演员。

先后在《天下第一楼》《茶馆》《哗
变》等北京人艺多部经典话剧中出演角色。2007年，吴刚凭借
《哗变》中的精湛表演摘得中国话剧最高奖金狮奖。吴刚在多
部电视剧、电影里塑造了不少经典人物形象，如电视剧《潜
伏》中机关算尽的陆桥山、电影《梅兰芳》中的费二爷、《铁
人》中的王进喜。2009年，他因出演电影《铁人》王进喜一
角，获第27届中国电影金鸡奖最佳男主角。

最近，吴刚在《人民的名义》中扮演“李达康书记”，获
得“90后”“00后”观众追捧，网友们更为其组建“达康书记
粉丝团”，制作“达康书记表情包”。

由词作家安华作词、作曲家姜兴龙作曲的歌曲《给
妈妈洗洗脚》，感情真挚细腻，语言朴实生动，充分表
现了中华民族传统孝道文化的独特魅力，向人们展现了
不忘初心的人性美。

这首歌歌词既普通又不普通，说它普通，是因为洗
脚这一行为在我们的生活当中极其普遍，但是很少有人
给自己的父母洗脚，词作者正是独具慧眼，从这样一个

“人人都能做到，人人却容易忽略”的生活行为入手。
让欣赏者从熟悉中找到被忽略的情义，从生命的体验中

获得内省，从而达到以情感和行为体验的方式找回我们
自己内心最淳朴的爱。

“我曾用两只小小脚，向妈妈发出快乐的信号。”作
品第一句就直扑主题，一只可爱的小小脚在妈妈肚里调
皮，这句话一下子抓住了读者对生命的向往，两个生命
之间的交流唤醒了“我”与妈妈之间的美好憧憬，以及
每个已婚女性的生命回味。歌词里“你一生都在为我操
劳，让我在爱里追着梦跑；你的容颜慢慢变老，我却笑
飞更高……”再一次阐述了母爱无私以及儿女高飞、忠
孝难全的内心矛盾。可见，文艺作品的创作只有接地
气、有温度，才能让欣赏者在作品所创造的艺术氛围里
找到共鸣。 （文 总）

诗词在当代中国人的生活中还有作用吗？答案是
肯定的。3月24日，中华诗词学会在北京举行活动，纪
念走过的30年不平凡岁月。

30 年来，中华诗词学会通过举办中华诗词入市、
入村、入校活动，积极探索古体诗词走向群众的新途
径，为扩大诗词的社会影响力起到了积极的促进作
用。如今，不仅大城市有中华诗词学会，一些中小城

市也有了当地的诗词学会。
5 月 31 日，中华诗词学会将迎来它的第 30 个生

日。借此机遇，学会举办“纪念中华诗词学会成立30周
年暨首届‘沈鹏诗书画奖’大赛”征稿评奖活动。为支持
中华诗词事业发展，著名书法家、美术评论家沈鹏先
生特向中华诗词学会捐出 80万元人民币。中华诗词学
会决定以此资金为基础，建立“沈鹏诗书画奖”项
目，扶持、鼓励“诗书画”全面发展之创作人才。

大赛面向全球征集作品。设有“诗书画”和“诗
书”创作两种形式。参评作品必须是由作者本人独立
完成的中国画、毛笔书法原创作品。提交作品的最后
期限是2017年4月15日。 （马小芳 骆孟成）
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侠客岛专访吴刚：

《人民的名义》受追捧
是中国电视的一种理性回归
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最近，反腐大剧《人民的名义》大热，一同火的还有饰演
剧中李达康一角的演员吴刚。由于演技精湛，加上所饰角色性
格率直、坦荡，李达康书记在网上圈粉无数。“达康书记表情
包”更是刷屏网络，风头一时无两。

作为达康书记的饰演者，吴刚最近很忙，这位入行30多年
的老演员，成了直播平台上的新面孔。发表情包、聊弹幕、做直
播……如果说《人民的名义》是几十位实力派演员合力的杰作，
那么“达康书记”的走红则是吴
刚与年轻观众们的二次创作。

面对突如其来的曝光率，一
向走低调、实力派路线的吴刚作
何应对？面对“90后”年轻观众
的追捧，吴刚怎么看？带着这些
问题，本报微信公众号“侠客
岛”专访吴刚，看看岛友眼中第
1000个“达康书记”是什么样。

□采访：张远晴 刘少华

□整理：张 潼
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□整理：张 潼

吴刚小档案
《人民的名义》哪场戏让吴刚印象最深？吴刚给出的答案

是18分钟的“懒政学习班”独白戏。这场戏中，他一气呵成
一段18分钟长的独白，“很爽，拍的感觉也挺棒。”但是这段
戏拍完，导演发现这场戏的场景有些问题，演员的表演细致程
度还稍稍欠缺。

“这场戏是一个夜戏，租的场子，四台机器同时录。那天请
了有30多位群演。听到导演说这个场景重新拍，换个场景，美
术师都‘疯了’，把南京跑遍了，为这个‘懒政学习班’找地儿。剧
组又把那些群演请回来。人家白天都是有工作的，只有晚上出
演，一拍就拍到凌晨两点多了，就为了一个戏的精准。”吴刚说。
于是，这场戏也顺理成章成为吴刚在此剧中印象深刻的一场戏。

1.演员这个职业，最大的
魅力就在于他有无数次生命。

2.影视行业都是遗憾的艺
术。我们拍戏为什么较真？
就是为把遗憾降到最低点。

3.戏剧最大的着魔点在
于，它会让每一个人生活得
更加深刻。

4.每个行当要坚守每个行
当的规则，你得把它守好。

“印象最深的一场戏”

精彩语录

用歌曲表现传统孝道用歌曲表现传统孝道中华诗词学会走过30年

举办大赛激励诗书画人才

首届中国软 IP大会暨软 IP联盟启动新闻发布会
日前在京举行，宣布首届中国软 IP大会将于今年 11
月在京举行。

软IP是“知识财产所有权”（IP） 的一类，指人
类在社会实践中创造的智力劳动成果的专有权利。
国内当下十分火爆的 IP概念，更多是指泛文化产业
领域的软 IP，主要集中在文学作品以及由此衍生的
电影、漫画、游戏等产业。软 IP大会旨在推动国内
具有原创性内容、延展性空间和产业化运作潜力的
文化领域 IP的内容创意再造、孵化传播和跨界转化
应用，促进IP拥有者和需求者进行合作。

发布会上，软 IP 联盟同时启动。北京爱奇艺科
技有限公司、中文在线数字出版集团股份有限公
司、深圳华侨城文化集团有限公司等成为中国软 IP
大会的战略合作方。该联盟是目前国内首个以 IP跨
界转化与跨界传播为主题的共同体，旨在加强 IP跨
界融合与交流、搭建 IP资源库、推动 IP孵化运营与
跨界转化、促进IP行业交流与合作等。

（彭训文）

软IP联盟启动软IP联盟启动

▲吴刚接受采访 张 潼摄
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